



PUBLICACIONES DE ORDEN INTERIOR DEL
CENTRO PIRENAICO DE BIOLOGÍA EXPERIMENTAL

Serie Científica: nº 8

EL AMBIENTE Y EL HOMBRE EN LA MONTAÑA (*)

por E. Balcells R.

Sumario: Introducción.- I Historia de un movimiento científico y misión de la Ecología: 1. Protección y conservación. 2. El Programa Biológico Internacional (I.B.P.). 3. El Programa "Hombre y Biosfera" (MaB). 4. El actual panorama de la Ecología.- II El Sistema hombre - biosfera: 1. Qué esperamos de una teoría ecológica general bien establecida. 2. No separar al hombre del resto de los seres vivos.- III El problema de las comunidades montanas y necesidad de su readaptación.- IV Planificación general del problema y actuación investigadora.- V Publicaciones citadas.

(*) El contenido del presente escrito, constituyó la base de una conferencia que se ordenó al autor a fines de 1.970 y se pronunció en febrero de 1.971. Posteriormente se obligó a prepararla para publicación. Comoquiera que se ha esperado un largo periodo prudencial para su publicación, sin que éste se produzca, se decide hacerlo con carácter restrictivo en marzo de 1.974. Indudablemente algunas cosas de orden circunstancial y el uso de los tiempos verbales, resultan anacrónicos y merecerían corrección; no obstante como el fondo, no sólo aparece vigente, sino que revela una previsión de entonces relativamente profética y parece útil en sus aspectos informativos y doctrinales, el autor decide presentarla, tal y como se escribió en aquellas fechas, pensando en la capacidad expurgatoria del lector y en su benevolencia.

Ante todo me corresponde advertir que cumple con un encargo de la Junta de Gobierno del Patronato Alonso de Herrera, preparando a corto plazo, una conferencia de carácter informativo, sobre un tema, -ambiente y hombre-, de interés inquietante hoy. Quizás las orientaciones actuales de la Biología y concretamente de la Ecología, merecen muy maduras reflexiones; y quizás también deberán existir pronto, biólogos "pensantes" de seminario, que se sienten ante despacho y con una misión muy semejante a los físicos de "calculadora y cuartilla". Tal proceso de maduración deviene a la vez necesario y difícil a los directores de institutos experimentales, toda vez que nuestras facilidades de adaptación ya son más bien magras y que no sabemos renunciar del todo a un contacto más directo con los fenómenos biológicos y el disfrute de su observación detallada; a todo ello cabe adjuntar la necesidad de ocuparnos de las tareas administrativas, distributivas, ejecutivas y financieras de centros que han iniciado su marcha en tiempos difíciles.

Las referidas circunstancias y la veloz sucesión de los acontecimientos, no nos permiten muchas veces renunciar al cómodo aislamiento y sujetarnos a puntos de vista "standard", elaborados con la participación de muchos y que ofrecen la ventaja de una conceptuación más genérica y una visión más panorámica y general de los problemas del ambiente y su deterioro. Estimo, no obstante, que es imprescindible entrar y conocer, al menos, el conjunto engranaje del panorama internacional, incorporándose a su lenguaje y conceptos, antes de pensar en un enfoque más original y adaptado de manera más o menos aparente. Tal necesidad de visualizar los problemas y su enfoque, parece importante sobre todo para personalidades dedicadas al gobierno y manejo de los equipos investigadores, hasta tal punto que casi resulta imposible para tales personalidades, hacerse idea de los problemas, sin frecuentar puntualmente tales reuniones y ambientes científicos internacionales y percibirse directa y reflexivamente del enfoque general que priva en el momento dentro de los conjuntos de expertos consultados por gobiernos y políticos. Hoy en día la investigación del ambiente en vías de su futura ordenación, si bien ya requiere en primer lugar estudios multidisciplinarios, rebasa con mucho, las posibilidades de un solo centro, e incluso las del propio país; es una materia que requiere así extensos fundamentos de índole variable regional, más en los países mediterráneos y peninsulares, cuyos vacíos en inventario, son difíciles de colmar con la celeridad necesaria a facilitar la labor investigadora ecológica.

El hombre en la tierra adquiere hoy un incremento demográfico sin precedentes. Como dijo recientemente MARGALEF (1.970 b), al extenderse la influencia del hombre, la explotación masiva y la eventual destrucción de la naturaleza en gran escala, deviene también un proceso esperado que continuará hasta alcanzar el control global. Los sistemas más caros desde un punto de vista termodinámico, o lo que es lo mismo, los que tienen mayor control (considerado tanto en el espacio como en el tiempo), deben desplazar a otros sistemas que, no son tan caros, pero actúan con objetivos muy limitados (sobrevivencia y conservación de un territorio muy pequeño).

En ninguna parte como en las montañas de influencia eminentemente mediterránea se pueden observar los efectos rápidos y casi brutales del deterioro, tras abandono, donde, por otra parte, los referidos efectos se hallan en un período tan vigente y actual. Las comunidades montanas representan así, los referidos sistemas menos caros, pe-

(1) Una cosa muy sintomática pude observar viéjandolo por el alto valle del Ródano (cantón de Valais en Suiza). Las partes bajas del dicadas a la agricultura, son de habla francesa; las partes altas son de habla alemana y eminente gánderas y conservadoras; a su lado observador no escapa su mayor capacidad de adaptación, tanto basable en su temperamento, como aptitud física y cultural; gente que posiblemente colonizó esas partes altas más o menos re-clentemente (v. BALELLS, I. 966). Los germanicos entiendo mejor la pro-vaalle (v. BALELLS, I. 966).

HISTORIA DE UN MOVIMIENTO CIENTIFICO Y MISION DE LA ECOLOGIA

La crisis de la vida rural, equilibrada y sana, es un fenómeno general en todo Europa, por no decir en todo Occidente. No obstante los problemas del movimiento pendular hacia la ciudad, son más militares en el llano y sobre todo en el centro de Europa que en los países mediterráneos. Por una parte se produjeron o intensificaron allí más despacio y en otra época en que la capitalidad de con-

y la ciudadano era menos intensa y las diferencias de nivel de vida mas de las referidas diferencias en el tiempo, eran menores. Ademá- te una actividad mejor dentro lo extensivo, posiblemente un incremento del flujo energético por habitante sin necesidad de rebajar la densidad demográfica; todo ello produjo unas posibilidades de crecimiento de la población rústica (latitud) y territorial: básicamente existe probabilidad de que una actividad mejor dentro lo extensivo, posiblemente un incremento del flujo energético por habitante sin necesidad de rebajar la densidad demográfica; todo ello produjo unas posibilidades de reajuste en tiempo y espacio y permitiendo suaves cambios de mentalidad dentro a ritmo más humano, permitiendo suaves existen diferencias étnicas evidentes (con posibilidades de adaptación distinta), entre los pueblos ribereños del Mediterráneo (y la ción distinta), y los germánicos (1). Los primeros se sintieron atraidos de maneras innatas por el mar y sobre todo por la vida viva y "mercancía" que sus vecinas (no en balde vivimos en el país de Rincónete y Cortadillo); los germánicos tienen otro concepto de la vida y la producción y su capacidad de decisión es quizás menor rápida, suavemente cuarto lugar, una secuela de las mismas circunstancias latitudinales: los procesos de recuperación (succión económica) en los países mediterráneos, son de tan lejos, casi irrealizables, y prácti-

ro actuando con objetivos limitados y una economía cerrada de so breviación, extensiva por tanto, y mantenida con suyo esfuerzo.

1. Protección y conservación: El hombre destruye ecosistemas naturales y extermina o casi extermina especies o subtaxones de dis-tinto interés e importancia, mientras protege pasiva o activamente la proliferación exagerada de otros, que se adaptan al impulso trans-formante que imprime a la biosfera, corriendo el peligro de conver-tir ésta en una capa continua y nauseabunda, donde el vivir sea cada día menos agradable y más lleno de peligros de toda índole (2). Siem-pre que la referida etapa de exterminio está a punto de producirse, el hombre adquiere conciencia y se preocupa de la conservación y pro-tección de aislados taxones, casi extinguidos. El proceso ha sido a veces tan rápido (dominios africanos) que, los mismos cazadores que en época juvenil han extermiado a los grandes mamíferos salvajes, se han convertido en guardas de caza durante su madurez, establecién-dose para su protección en reservas al efecto.

Dicha conciencia protectiva se manifiesta más en países nórdicos que en los meridionales y parece sumamente sintomático, que la protección de especies casi extinguidas, "se sintiera" más y antes, en la montaña y conservadora Confederación Helvética (desde los albores de la Edad Moderna) que en otras naciones (fosos de las mura-las de Berna dedicados al albergue de osos y grandes ungulados mon-taraces). Sin embargo veremos oportunamente que la conciencia de in-mersión y dependencia del hombre y de la Naturaleza todavía no se ha desarrollado (2).

En definitiva se trata de elevar el problema conservador (cultural y de solaz) a "categoría económica" puesto que el hombre, -gracias a los frecuentes desastres naturales propios de la montaña-, sabe cuán difícil y caro resulta reconstruir los equilibrios natura-les y por tanto la conservación del "capital natural".

El movimiento conservador alcanza no obstante, relieve inter-nacional y desemboca sucesivamente en la creación de comisiones. La actual más relevante, domiciliada en Morges (Suiza), es muy activa, sobre todo en el terreno de la educación e información (Unión Interna-cional para la Conservación de la Naturaleza), pero también existen sociedades más o menos filantrópicas con tal finalidad: Wild life found, etc. En el pensamiento general de tal aspecto, cabe diferen-ciarn tres etapas: romántica, de presión social y de presión demográ-fica; las dos últimas muy recientes; seguidamente consideraremos a cada una de ellas.

A) La preocupación por la Naturaleza, tan desarrollada en Europa durante el XIX con el renacimiento alemán, tiene sin duda sus precedentes en el siglo XVIII y presenta así una primera etapa, ya

(2) La vida en los continentes es posible gracias a la purificación de la atmósfera, llevada a cabo por las plantas verdes mediante largo proceso evolutivo, adquiriendo aquélla sus características de salu-bridad respirable; es más, una capa de ozono exterior protege a la vida de malignas radiaciones cósmicas; es paradójico que el producto más alto de la Naturaleza, el hombre, sea hoy la causa de posible des-trucción de tan costoso equilibrio, ya por el exagerado gasto de fuen-tes energéticas que conducen a una contaminación química, sin cuidar de su purificación, ya a causa de introducir radiaciones malignas des-de dentro, mediante el aprovechamiento de la energía atómica. De ahí qué MARGALEF se pregunte recientemente en un artículo: ¿conservación de la Naturaleza o conservación del propio hombre?.

(3) En definitiva el problema planteado por Mark Twain con su célebre novela "Un yankee en la corte del Rey Artus"; el yankee en sus trastadas a la corte de Arturo de Bretaña, saca beneficios de los ejercicios románticos y "buena fe" de los caballeros andantes, al hacer "locuras" en honor de sus castigadoras demás, produceando que con esfuerzo idéntico, este redundara en el bienestar y el incremento social y más ordenado y completo de la comunidad.

C) El problema es hoy mucho más arduo y corresponde a un vívo momento preoccupante de presión demográfica. Casí obla a cierto pesimismo realista por parte de los científicos. El hombre por otra parte, continúa no obstante, viviendo tan desconectado de la naturaleza como en la Rada Mérida, y físicamente más (MAR-1970 a), al sentarse dentro de las grandes urbes ciudadanas, más independiente del ambiente. El pesimismo nace de la misma que la del espectacular incremento demográfico que hoy vivimos. No pueden entocarse las cosas de la misma manera en un mundo superpoblado; no se puede pensar en una protección a ultranza en: a) la blanda; b) la dura; c) la suave que pertenece a la evolución en la persistencia de líneas fijas, más que permanencia de las especies de manera fija y aisladas de una dinámica general. Además, es todavía preciso destacar el predominio incuestionable de las futuras generaciones no los que tienen todavia mas el actua l punto de vista de contacto y amor a la Naturaleza que perteneció a sus padres y sus hijos. La evolución en la persistencia de líneas fijas, más que permanencia de las especies de manera fija y aisladas de una dinámica general; b)

En la Biología se logró así demostrar, como el ecosistema natural montañoso es más complejo y complejo que el de playas, sin necesidad de utilizar tratamientos, menores lo contrario ocurrió en bosques vecinos, donde se consiguió el uso de insecticidas.

curso del Ministro francés Duhammel, en la inauguración reciente (1.970), del Parque Nacional de los Pirineos Occidentales, abundó en esas ideas; algo similar cabe recoger en los más recientes de nuestro gobierno (25-I-1.971). En definitiva se requiere, para conservar la Naturaleza, e incluso la vida del hombre a ella federado, reducir el flujo de energía, no estropear cosas sin necesidad, evitar cambios inútiles de lugar, etc. (MARGALEF, 1.970 a).

2. El Programa Biológico Internacional (I.B.P.).— Organizado por la Unión Internacional de Ciencias Biológicas (IUBS) e impulsado por el Consejo Internacional (ICSU), con la aquiescencia de la UNESCO y numerosos organismos internacionales gubernamentales o no y asociaciones privadas, representa un esfuerzo considerable e internacional de alta política científica. Se inició en 1.964 en fase previa de preparación; prosiguió en una fase de experimentación actual de 1.967 a 1.972 y debe terminar en fase de elaboración de resultados hacia 1.973-1.976.

Los biólogos de todo el mundo esperan así aportar un importante servicio, llamando la atención sobre las posibilidades de un trabajo conjunto, rellenando tres importantes frentes:

A) El problema del hombre en el mundo, aspectos así, de una política demográfica, concretados en un Comité de nuevos recursos, el de creación más reciente, y funcionando dentro del Programa biológico. Además dicho programa ha planteado un interés especial por los países tropicales y en vías de desarrollo.

B) Los problemas de hacinamiento y de la contaminación y la conservación, conducente a orientar los frentes de una política de bienestar, quizás menos tangible que la primera concretada en los dos subcomités de adaptabilidad humana y conservación de comunidades terrestres.

C) Real y directa política científica, de reclutamiento de nuevas vocaciones para la Ciencia. El problema de la Ecología y sus nuevas orientaciones estaba en 1.964 en un callejón sin salida; los grandes orientadores de esta ciencia moderna, pensaron en la necesidad de nueva savia, capaz de reunir lo hecho y exenta de prejuicios para iniciar nuevas vías; algo así como un ensayo científico del "Emilio" de Rousseau para los ecólogos. Para tal tipo de importante actividad se crearon los cuatro restantes subcomités: tres dedicados a productividad terrestre, marina y de aguas dulces; al mismo tiempo el último dedicado al estudio especulativo de los procesos de producción de los productores primarios (síntesis clorofílica, ciclo del nitrógeno orgánico en las plantas).

3. El programa "Hombre y Biosfera" (MaB).— Sea debido al impacto del programa biológico o a otras causas (contaminación excesiva del ambiente de tierra, agua y aire), en 1.968 la voz de alerta era ya dominio del gran público. El momento fue así sumamente oportuno para una organización de más compromiso internacional por parte de la Comunidad de Naciones y por tanto más permanente. UNESCO prepara en 1.967-1.968 y somete a la consideración de la XV Asamblea General un programa permanente (o a largo plazo) intergubernamental y dirigido a los dichos problemas. Se convoca a fines de 1.968 en París, una asamblea de expertos con numerosas naciones representadas. Entre otras cosas referidas al programa estricto, se acuerda promover a las N.U. un cambio en la declaración de los derechos del hombre, precisando que todo hombre tiene derecho a un "ambiente sano" al igual que atención en sus enfermedades. Otra asamblea de consultores a fines

4. El actua l panorama de la ecología. - Entretanto FBI alcancea su primera fase de interesantes resultados. Por su carácter no guerremental, organizó el pasado septiembre, un simposio, poco antes de su IV Asamblea General en el Palacio de la FAO en Roma, sobre bases ecológicas para ordenación del ambiente, en que se expusieron numerosos resultados, dedicados, sobre todo, a los ecosistemas heredados ciencia espacial (MARGALEF) muy relevante, fue escuchada con vez medidas conciliaciones por sus interlocutores y a la atención especial, y merece destacarse por sus interlocutores que realizan estudios conciliaciones que de hecho han orientado un tanto estos datos y que quizás merezcan un capítulo de ambientación. Durante el desarrollo de la ecología en Inglaterra por una editorial de Chicago (MARGALEF 1968); libro muy leído por todos los ecólogos, en que intenta unificar la expresión científica para una teoría ecológica de maneira analítica, mediana entre las antiguas ecuaciones de LOTKA y VOLTERRA.

En Roma da un fuerte e interesante viraje de opinión y plantea la necesidad, quizás más sensata y efectiva, de apoyarse en modelos para lograr una descripción acertada. Quizás el aspecto que más interesa es la desfacer aquella de los expertos en su comunidad "Explosión" ya establecida, que no necesitaba ya plantear la necesidad de una intervención en la ecología.

El Segundo y tener capturas, corresponden al desarrollo de urgente de estudios multidisciplinarios e integrados. Los dos primeros requieren organizaciones multidisciplinarias y una tupida red interinacional de estaciones, coordinadoras de la obtención de datos, tanto para terminar las labores y orientarlos de un inventario, como para establecer unos métodos contamínicos con los que se formen legión de futuros técnicos por interinacionales, donde: a) se obtiene una legión de datos de culturas y lingeística, b) se obtienen especies de naciones con afinidad cultural y lingüística, c) se obtiene una revisión periodica de la legislación y técnicas y aparatos más tipo metropolítico; d) se obtiene una revisión y actualización de datos de truyan aparatos senecillos de observación y obtención de datos de complicados que requieren periodica revisión (BALCELLS I. 970). To- do ello supone un esfuerzo enorme de investigación científica dentro de la ademá la colaboración desinteresada de muchos y por tanto aspec- tos educativos considerables. Se espera mucho en tal sentido a las propias naciones y de la acción coordinada de los servicios existentes. Cabe así destacar un paso extraordinario de La Ecología, al primero plano del interés mundial presente.

E) Por último un cuadro sobre el tipo organizativo y educativo.

Los de orden sintético: C) Investigaciones sobre estructura y funcionamiento de los ecosistemas. D) Estudio del impacto del hombre sobre la biosfera. Efectos sobre el hombre del referido impacto.

Los de orden anatómico: A) Inventario de especies, posiblemente y sistemáticas.

de 1.969, elaboran un plan de cinco partes.

cluir al hombre y su impacto en cualquier teoría ecológica general, rompiendo con la antigua tradición de apartar el sistema humano y su acción, del restante de la biosfera (p.ej. previa escuela tradicional sigmatista, etc.).

II EL SISTEMA HOMBRE - BIOSFERA

Indudablemente el darwinismo ha divulgado la consideración del hombre dentro de la Naturaleza y así ha incrementado la atención o veneración por ella; sin embargo su consideración ecológica, como un ente más, su imposición cada día más exacerbada sobre la biosfera y su poco respeto reverente por ella, intentando darse cuenta de que él mismo como especie, cosechará los males de su destrucción, no ha penetrado todavía en nuestra ética e idiosincrasia. Para centrar el tema conviene sin duda precisar algunos términos del problema.

1. Qué esperamos de una teoría ecológica general bien establecida. - De acuerdo con el referido último punto de vista del anterior capítulo, una teoría ecológica general útil entraña tres aspectos: uno neutro y primordial, que consiste en dar una descripción bien interpretada, de lo que ocurre. Otro que consiste en predecir (más bien negativo) y un tercero positivo que consiste en sugerir soluciones.

El primordial es la descripción acertada, pues extrapolando se resuelve la predicción. Sugerir es algo más complejo; quizás requiera ensayos experimentales, no obstante también podría resultar de una dicotomía adecuada de la predicción; de hecho el predecir así, con valor negativo, puede suponer una sugerencia básica por sistema de eliminación, permitiendo elegir la solución con menores males.

2. No separar al hombre del resto de los seres vivos. - Hoy resulta absurdo separar al hombre y su acción, de la del resto de seres vivos. En definitiva sobrepoblación, explotación y contaminación, son tres serios problemas de la ecología práctica y así la secuela de la explotación, causa de la sobrepopulación lleva también a la contaminación química en ciertas comunidades animales; en referidos aspectos el hombre no aparta su comportamiento de ningún régimen singular. La necesidad de simplificar los ecosistemas, puede conducir a variar numerosos conceptos según el régimen de explotación que el hombre pretenda: ciertas aves, consideradas como útiles en ecosistemas complejos y menos humanizados, pueden considerarse nocivas en cultivos o monocultivos especializados (urracas comedoras de frutos en paisaje simplificado de vergeles o cereales de huerta). Los animales productores de plagas, -prescindiendo de los problemas de biogeografía histórica-, han sido importados por el hombre, -también en definitiva creador de historia-, y la invasión de nuevas tierras está más relacionada lógicamente con el clima, que con diversas otras circunstancias, dependientes de los puentes continentales o de las variaciones geográficas de tierras y mares a través de los tiempos; en definitiva también, los mismos animales y sobre todo el hombre desde las civilizaciones primitivas, han constituido vehículos de transporte eficaces en el poblamiento de islas e incluso continentes alejados (BALCELLS, 1.962) y a los propios invertebratólogos les ha sido preciso surgir en la historia económica, descendiendo a la anecdota de la piratería y el comercio de instrumentos hortícolas, para comprender la distribución "un tanto extraña" de escarabajos y caracoles en los islotes de nuestro viejo Mare Nostrum (SACCHI, ESPAÑOL, etc.). Múltiples justificaciones, -quizás menos anecdóticas-, pueden hallarse en el estudio de MARGALEF (1.970); algunas quedan ex-

C) En uno y otro existe posiblidad de medir biomasa, no obstante, no basada en cuento la actividad y la conservación de especies que se refieren a sus "páteras" recomendaciones de explotadas no quieren aceptar sus "páteras" recomendaciones de explotadas que se refieren a las comunidades de que las comunidades de consideraciones económicas (v. en MARGLAFF, 1.970 b. sobre este aspecto de visita termodinámico), pero que en definitiva se derro- chan más en las comunidades sistemas más caros desde el punto de vista son preclaramente los sistemas que efectúan un mayor con- trolo o que son más comunidades explotantes que en definitiva se derro- por lo que al hombre conciernen), pero que en definitiva se derro- bles y poco leídos, transpotes, actividades de propaganda a veces poco legi- dades, libres, escritos de propaganda a veces poco legi- dades, huelgas o tradiciones de cría en los animales; uteris- drígenas, estructuras propulsamente vivientes (sendas, rastros, ma- constituir estructuras propulsamente vivientes a pesar de no extraordinario desgaste y desgaste y desgaste y desgaste un compor- tamiento etológico (valga la redundancia) y que producen un que escapa a la medida material, que depende en gran parte del que la que ya se valora otra "biomasa" fisiológica, energética . . . , animales se valora otra "biomasa" fisiológica, energética . . . , es la que ya histórica palpable, tanto en el hombre como en los por su valor energético o económico, neto o bruto, -si bien ésta es la que ya histórica palpable, tanto en el hombre como en los animales se valora la biomasa material, ésta es la que ya histórica palpable, tanto en el hombre como en los

B) En todo sistema compuesto, donde hay que distinguir sistem - pre dos subsystemas: a) uno explotante, con mayor capacidad de control y b) el explotado, el que se desintegra; en ambos a veces pueden existir el hombre (ya como explotante, ya como explotado). No siempre así, el hombre essta unicamente en el subsistema exploto - tante.

A) Ante La totalidad de un paisaje mas e menos humantizado
es imprescindible incorporar el reconocimiento de La acción arte
que en La antigua noche o climax o al menos en La de asociación
o comunidad permanente.

que son los de origen volcánico en Italia central, con menos actividad que las de granadas y granadas cínicas, pero de colonización reciente, presentando problemas mayores de colonización, con menos actividad, rodeados por residenencias campesinas desde tiempo - renovadora, que los de origen volcánico en Italia central, con menos actividad, concientraciones densas y dispersas y granadas cínicas, pero de colonización por presentada por la Sra. TONOLLI), cuya tribus están habitadas por concientraciones densas y dispersas y granadas cínicas, pero de colonización reciente, presentando problemas mayores de colonización, con menos actividad, que los de origen volcánico en Italia central, con menos actividad, pero con explotación mixta y seguramente sosteniendo unos ecosistemas permanentes", gracias en gran parte, a dicha acción rural, pero con explotación mixta y seguramente sosteniendo una agricultura mixta, constante y bien establecida; para su altera - clásico ejemplo de la explotación mixta es la urbanización veraniega. El traste con la eliminación de tal residencia de aquellas importantes productores, en pocas años, llevada a cabo por el hombre blanco (armas de fuego y transpor te), llevadas a la mayor capacidad de control productivo y de alto nivel de vida, incrementador extemporáneo de la tensión, la importancia de los poblamientos veraniegos (nomadeo) en - posito, la importancia de los concilios del mencionado sim - puest as en nota 1; cabe añadir como conducirnos a rectificar algunas axiomas de laboración relativamente reciente:

III EL PROBLEMA EN LAS COMUNIDADES MONTANAS Y NECESIDAD DE SU READAPTACIÓN

Nada tan lleno de interés como la visita a una comunidad montaña pequeña del Macizo Ibérico, acompañado de un autóctono, alejado de su pueblo durante los últimos tres lustros, tiempo antes de producirse la fase emigratoria más o menos espectacular y masiva de los últimos años. Sus tierras donadas en arrendamiento, a los miembros restantes de la comunidad, -reducida al 30%-, habían sufrido el deterioro marginal propio del exclusivo aprovechamiento, de las partes más ricas; ello le indujo a exclamar: "¡en mis tiempos, todo, absolutamente todo se aprovechaba!". Expresión testimonio evidente de la climax o comunidad permanente que se había alcanzado con la madurez de la colonización humana en la etapa anterior.

En definitiva, al abandonarse los territorios ultra-aprovechados, puede que exista un mayor rendimiento per capita, secuela del decrecimiento demográfico, pero nunca la suma del de los que quedan alcanza en la fase de abandono emigratorio, una cifra equivalente, ni mucho menos, al total de la situación anterior. En la fase actual, los que se quedan adoptan dos posturas: ya la de comentar que no todos los que van a la ciudad alcanzan éxito; algunos incluso vuelven defraudados! y que esta migración ciudadana empieza ya a estancarse o bien conservan una baja moral de permanencia, teniendo a gala decir que están a punto de marcharse, o que se irán pronto, lo cual prolonga una situación de interinidad, que les impide plantear las inversiones necesarias en personal e instrumental para un más elevado rendimiento de las fincas, que "desmerecen" sostenidas antiguamente, en lugares difíciles y a fuerza de mantenimiento bracero y con la colaboración de muchos de los antiguos habitantes a la vez, entonces bien avenidos.

En definitiva un paisaje parcamente explotado y en vías de desintegro. No parece así solución necesaria y suficiente, la posibilidad de una explotación con el antiguo equilibrio climax, aunque se incremente simplemente el número de hectáreas per capita (4). De hecho, lo que se echó en falta antes del abandono del territorio, es un previo intento de los incrementos de productividad absolutos, en cambio perfectamente visibles en montañas centroeuropeas (altos valles suizos), con la adaptación a rutinas bien fundadas, después rectificadas eficazmente por asesoramiento técnico más moderno. Todo ello sin duda permitió: por un lado la conservación de la población montana (por cierto visiblemente densa) con un nivel de vida alto, frenando así el ritmo acelerado de la marcha, sin duda más regular; por otra parte, ello hubiera permitido al personal restante, un interés y unas posibilidades por un proceso de adaptación, hoy inexistentes, que ya se hubiera iniciado en otra época con más moral de permanencia y agresividad. Prescindiendo además del interés por un incremento aún actual de la producción, a base de sacar provecho extensivo de la totalidad del territorio sin gran incremento de esfuerzo, cabría plantear la posibilidad de que la comunidad mitigara el yugo del subsistema explotante, a base de elaborar al máximo y dentro del propio territorio y a "boca de mina" los productos propios para exportación y exclusivamente éstos, olvidando posibilidades de manufacturar materia prima autóctona. De la otra forma, el flujo mi-

(4) No basta, al parecer, la idea simple de substituir minifundios muy pobres, por otros más extensos o por latifundios sin tener en cuenta problemas de adaptación.

Durante la fase clímica, el sistema romances era una comunidad cerrada y autosuficiente. El hombre romances constituyó el subsistema explotante y la Naturaleza era explotada en unas condiciones de labil pero ajustado equilibrio. Diversos fenómenos socioculturales explotantes y la Naturaleza eran explotados del siglo pasado (constitución económicos accedidos desde medios del Imperio de Aragón, incremento de La Marina, etc.)., pro- ducen la apertura sucesiva del sistema; en ellos influye sin duda singularmente la posibilidad de factores vivos de comunicación y así la explotación de madera y su valor a través del río (almaderos) (6). Tal apertura de las antiguas economías autogénes (lo que equivale a la explotación de las mismas por otros sistemas), conduce a una simplificación palpable de los sistemas rurales, que pasan en conjunto y sucesivamente a constituir subsistemas explotados. Mediante este proceso, el conjunto de la población más específica adquiere mayor complejidad -sus componentes se hallan más humanas.

Recientemente (PUTGDEFRABREGAS y BALLELLS), hemos elaborado los datos obtenidos en un trabajo sobre el Valle navarro de El Roncal, calculando previamente los flujos energéticos correspondientes a la situación climática antigua, con la actual de influencia externa, que convendría destacar aquí algunas de las más importantes conclusiones de orden cualitativo y por tanto descriptivo, en particular las interacciones de una teoría ecológica general que incluye al hombre.

gratatorio intensivo, parcería directa secuela de la desproporción existente entre el subsistema explotante y el explotado, el primero muy atarrayante por su mayor capacidad de control en La Octualidad (5) y también facultado por el incremento sin precedentes de los medios de comunicación.

(5) Las oscilaciones de la ley de oferta y demanda de tránsito en los subsistemas ciudadanos es lo que pude equilibrar dichas marcas- das diferencias de control entre ambos subsistemas. Los sistemas ciudadanos que ya en Europa central, La producción del campo se establece el productor ciudadano llegará a trabajar con menor nivel de vida; pagando a precios más altos, tratándose de artículos de primera necesidad. En dicha redistribución parece lógico actuar otros mo- viimientos pendulares sucesivos, si bien descomponemos hasta la POU, 1.970). En la técnica y la política pude en llegar a interrelaciones (BALCELLS 1966), capacidad de "producción" ésta, deficiente entre el adobe - montañas actuaban como reservorios de hombres de empresa (BALCELLS, 1.966), una ratio y calidad de población que las familias ganan- namiento ciudadano. Sin duda cabe sospechar que las familias sus- deras constituyan -subsidiaria de segundas especies, que perdura hasta mayoales-, una aristocracia de tiempo por las de sus extensivos, secanos y poco ricos (Anso), o agrupada en pueblos apart- te, con dichas características dentro del conjunto de cada valle;

(6) La dificultad de utilización de las vías fluviales en el Alto Aragón, retrasan aún dada la situación semijanete a la roncalesa, hasta que se puede valurar ésta por el tránsito terrestre, incre- mentado recientemente.

modo más global y eficiente.

En este sentido parece que la reducción de densidad en las zonas rurales sea un proceso ineludible, a no ser que sean susceptibles de intensificar de tal manera la producción que puedan mantener una población equivalente a la antigua, con un flujo energético por individuo más elevado. Como esto, -al menos en las circunstancias presentes-, no es posible en los sistemas extensivos, parece lógico interpretar la menor densidad, como una situación inherente a la explotación externa.

Para aumentar el flujo energético por individuo, los sistemas extensivos desarrollan dos tipos de comportamiento (7): a) por una parte disminuyen la presión sobre un amplio sector (8) que deviene todavía más extensivo. b) Procuran mantener el máximo de herbívoros posible, controlados por un mínimo de individuos, con lo cual se conserva el flujo energético semejante al de las condiciones climáticas antiguas o incluso algo superior (9). Un intento de esta índole puede encontrarse en la explotación roncalesa del ganado lanar. Por otro lado emplean el excedente de población en explotar con mayor intensidad las zonas preadaptadas, lo cual da lugar a un aumento de presión "en galería", a lo largo de las riberas de los ríos y arterias de comunicación (actualmente, la zona de Larra sólo se pasta en las inmediaciones de la carretera, para que los pastores puedan volver diariamente a sus casas en motocicleta) (10).

Sin embargo como que el proceso a suele ser más lento que el b, por requerir un material humano bien adaptado, el resultado neto, al menos en los primeros tiempos que suceden a la explotación climática antigua (inicio de la explotación externa), consiste en una gran disminución del flujo energético hacia el subsistema humanizado y así un vacío en la población humana (v. más arriba comentadas diferencias en capacidad de control y nivel de vida). Este punto es muy importante, porque desencadena en el subsistema explotado con menor intensidad, una sucesión hacia etapas más complejas, cuya ulterior simplificación requerirá, sin duda, un esfuerzo con-

(7) Sobre todo en los paisajes mediterráneos de montaña; anteriormente hemos dicho que las cosas no eran paralelas en paisajes más centroeuropeos. No obstante es semejantemente aparente el aspecto del paisaje de los Alpes marítimos, si bien algo más mitigado ahí y también en la vertiente norte pirenaica.

(8) V. también principio de este epígrafe.

(9) Parecía a primera vista que al disminuir el número de individuos, el flujo por individuo debería aumentar mucho, si éstos intentan mantener una población de herbívoros semejante a la que existía en condiciones climáticas. No ocurre así, porque la presión sobre los herbívoros actuales es menor, y su tasa de reproducción por unidad de biomasa desciende notablemente. V. paralelamente el ejemplo en ecosistemas agrícolas del Macizo Ibérico al principio del epígrafe.

(10) En el Macizo Ibérico, solamente se aprovechan las mejores partes de las parcelas arrendadas y abandonadas para los cultivos; se desprecian márgenes hoy muy influidos por el arrastre erosivo; solamente se cosechan los olivos más asequibles de cómoda recolección y aún no todas las ramas de éstos (!).

Intuitivos además otros problemas que todavía no hemos podido
plantear. Así, las relaciones de explotación se caracterizan por
su flujo energético del sistema explotado al explotante, hallan-
dose aquello más próximo a la fuente de energía. De ahí vienen
de que sea demandado tarde y para ello es necesario la conservación
de la simple frenada de su deterioro, requiriendo ciertas normas y una
regulación (v. otra de la comunidad de TONOLLI) a través de la
conservación en toda su realidad sin la explotación directa y exten-
siva; además es posible que la conservación de un ambiente sano o
de conservar en la presencia del hombre en la montaña es difícil
cestar de la presencia de las urbes "socianas". Este "personal" ne-
rangeantes, del periodo de adhesión de campesinos, olvidando du-
ciudadanos, pero que desean conservar o revitalizar sus antiguos hábitos
y costumbres, no sólo admiración, cuanta energía derive de producción
y vivencias. Los ya adaptados a la vida montaña, observan
los vivencias que vivimos fuera y recibimos mestizas de ella durante
lidad tal necesidad se plantea tanto dentro de la misma ciudad, como
1.966) para generaciones futuras; pero es un hecho que en la actua-
lidad necesita del campo y la montaña, para combatir el adocenamiento y
la falta de "ventilación" espiritual y material, y "abreviar" en
cabe también comentar, por último, hasta que punto la ciudad
futuras fuertes de energía espiritual y empresarial (BALCELLS),

que necesita del campamento y la montaña, hasta que punto la ciudad
se dedica a la actividad, para combatiendo el adocenamiento y
grupos humanos mejor adaptados. Tal "preparación" de poblaciones por
parte y si tales elementos serán progresivamente desplazados por
señalizados, en el sentido que punto essta situación es, transforma-
ción muy reducida; cabe suponer que al simplificar, tales sistemas
macios o de comunidades permanentes, poseían capacidad de adapta-
ba: Los grupos humanos que integraban los sistemas clásicos
Dicho regímen debería partir de la conservación ya apuntada arri-
goso volver. El problema de cada comunidad en régimen de explotación.
acabada que permitiera intuir el grado de atención que requiere
carácter experimental y así realizar una población estudiada y
ciertas sugerencias. El extrapolar requeriría otros estudios de
lízada todavía una extrolocalización, si bien nos hemos ya permitido
lo que general logrando ciertas comparativas. No hemos rea-
una primera suma a aplicación a una comunidad de la teoría eco-
Hasta aquí hemos logrado con el referido estudio, realizar
portamiento adecuado en tal sentido y no sólo por sus habitantes.
(v. CALVO, 1.970), sin duda por incapacidad de desarrollar un com-
unes (en el Alto Aragón), casi desaparecido en los últimos años
otros, pobres en recursos de tal índole, se han eliminado como si-
total, gracias a la existencia de madera exportable, mientras que
ha experimentado, por lo menos temporalmente, una desaparición casi
lado puden encontraras algunos casos en que la ganadería extensiva
esa exportable, -madera-, relativamente fácil de obtener. Por otro
tensivo, puede ampliar, caso de surgir una nueva forma de ener-
El desfase entre ambos tipos de compartimiento, extensivo e in-

stable. Los pueblos en la región atlántica de El Roncal, por
ejemplo, al disminuir la presión de herbívoros, se invaden de ma-
toriales resistentes a la acidificación del suelo. Y adaptados a
una nueva producción por unidad de biomasa, con lo cual su valo-
pastoral disminuye, y su recuperación sería difícil y costosa.

En primer lugar convendría revisar el interés de los sistemas de explotación intensiva más controlables por la economía política estatal, más caros así que la conservación con adaptación pertinente de los extensivos, puesto que los primeros, según oscilaciones de mercado, requieren subvenciones (ejemplos en el SE francés, BALCELLS y POU, 1.970). Sigue además a veces, y sobre todo en ciertos sistemas extensivos, que a pesar de su proximidad a los medios de producción reciben más energía de la que suministran ("deberían pagarnos por quedarnos aquí" dicen algunos ansotanos). Esta situación representa un gasto para el sistema explotante y se realiza así, a costa de la energía obtenida de otros sistemas realmente explotados y sirve para la mejor regulación de la población humana, quizás mitigando ciertas diferencias excesivas o revalorizando indirectamente así, los productos del subsistema explotado.

Las reservas naturales constituyen un caso extremo de la situación indicada, pero es evidente que el turismo, la artesanía rural, el proteccionismo a ciertos sectores agrícolas, representan ejemplos mucho más corrientes (muy puestos de manifiesto en países integrados en el Mercado Común europeo). Cabría quizás interpretar que en estas condiciones el subsistema próximo a los medios de producción deja de ser explotado para convertirse en parte explotante. Todo ello nos sugiere que los problemas ecológicos globales de las regiones rurales, no pueden abordarse de manera adecuada, sin tener en cuenta el funcionamiento de los sistemas urbanos.

IV PLANIFICACIÓN GENERAL DEL PROBLEMA Y ACTUACIÓN INVESTIGADORA

Los monocultivos con su homogeneización de paisaje y territorio, la concentración que suponen las ganaderías intensivas, constituyen sin duda ecosistemas de poca información pero en definitiva caros, debido al aprovechamiento de subproductos, dando lugar a tratamientos de poco esfuerzo, pero colaborando a un problema de incremento de contaminación, (mientras el estiércol haría falta en otros lugares deficitarios de materia orgánica por estar sometidos a cultivos intensivos, en los primeros se vierte a las aguas, dando residuos y así contaminándolas). Tales orientaciones reguladoras y de adecuada distribución serían un factor muy importante y de hecho la base de la conservación futura. MARGALEF, en el estudio repetidamente citado (1.970 b), menciona varios interesantes proyectos de ODUM; uno de ellos referido a la constitución de mosaicos de comunidades terrestres, en que alternen en "panal", partes de protección con otras de producción. También cabe sin duda regir el problema de la contaminación en las aguas dulces, preparando una "desembocadura" promedio de agua, conduciéndola a recipientes que serían inoculados con toda suerte de microorganismos de las diferentes regiones del mundo y esperar que así, el resultado del proceso de propia organización, conduciría a un sistema con buenas propiedades como consumidor de polución y "quizás incluso de buen aspecto" (!).

Ante un programa investigador, quizás convenga destacar varios puntos:

A) El programa MaB engloba dentro de las posibilidades de estudio ecológico, una serie larga de aspectos que se refieren al estudio de la biosfera, sus cambios y factores físicos o bióticos que influyen en ella, incluidos los antrópicos. Basta simple reflexión rápida para darse cuenta de tal afirmación y del interés considerable de dicha consideración para el progreso, no sólo conceptual, sino del conocimiento y estudio de todos los seres vivos y de las transformaciones

realizar por cada estación referida, dependiente de la acción y
cabría también plantear, a la vista del MAB y de La tarea a
los centros regiomontanos para colaborar al programa muy eficazmente.
En el Patronato Alonso de Herrera parece poseer la base necesa-

ria de red de estaciones para colaborar en su ejecución y
como de productividad, estudios integrados en general y cartografía.

de los diferentes aspectos a resolver, tanto en los de inventario,
que a la vez se apoyen en los primeros y las demás de estudios
sinapoyos efectos e institutos especializados y centrales,
clusivamente a ellos, ni La tarea de la primera fase de inventario,
creo imprescindible no obstante, que no se puede confiar ex-
yo. Los centros regiomontanos pudieran representar el referido singular apoyo

de la red de estaciones para colaborar en su ejecución y
realizar por cada estación referida, dependiente de la acción y
cabría también plantear, a la vista del MAB y de La tarea a
los centros regiomontanos para colaborar en su ejecución y
como de productividad, estudios integrados en general y cartografía.

bien establecidas en el consorcio internacional.
te, pero quizás son menos urgentes, y de momento todavía no parecen-
geniedad internacional, referidas al sucesivo deterioro del ambiente
dad de tomar datos con arreglo a unas técnicas standard y de homo-
recaudos dispersos. La fase de vigilancia, requiere la posibili-
ción disponibile al reunir con extraordinario esfuerzo todos los
enfermedades, etc.). Y buscando para todo ello la ayuda y colabora-
la explotación de los seres vivos (tales: importancia de plagas,
gráfico del paisaje y de los principios problemáticos que afectan a
cas de la región considerada además de lograr un inventario car-
diante datos de toda suerte las circunstancias climáticas y éstas -
jetos de mayor intensidad y abundancia. Conocer me-
estudio de las lloras y de las faunas, por lo menos de aquéllos ob-
prior lugar el inventario de recuros tanto geológicos, como el
la de sintesis, cuantos más acabada esté. La otra comprender en
la primera fase de inventario, ofrece más posibilidades para

grafos e historiadores y sociólogos.
referirse al estudio etnico, pero también los de otras ciencias que, por re-
sultado y biótico, pero también los de otras ciencias que, por re-
ellos los datos y realizarlos necesarios de orden
descriptivo que permite tambien predecir, debiendo tomarse para
tales estudios de carácter inventario, se requiere un largo proceso
para regional y efectos sobre el hombre del referido impacto. En
cién o intereses; efectos de los sistemas de mayor extensión, representa-
funcionamiento de los ecosistemas de la región: estructura y
diversos aspectos de estudio ecológico de la centro para cubrir los
lancetas sobre contaminación. Deben servir de datos de control y vigi-
gar un papel básico en toma periodica de datos de control y vigi-
recursos y problemas, dentro del ámbito a ellas dedicado; debe ju-
taciones deben así realizar una trabaño analítico de catálogos de
considéradas necesarias para su efectos puesta en marcha. Díchias es-
estaciones regiomontanas que cubran los distintos aspectos que se han

B) Recordar que el MAB, piensa apoyarse en una tupida red de
menos a especies aisladas, pero también a sus comunidades: comuni-
dares, ecosistemas, etc., en un plan general importante y sinteti-
co.

comisión de servicio de los referidos centros, pasando tiempo indefinido o períodos de años más o menos largos.

Así, en la fase de inventario faunístico, debería existir al menos un faunólogo en cada centro regional, en contacto con el Instituto de Zoología, el de Entomología, Parasitología y Edafología. Dicho especialista podría dedicarse a un concreto grupo de animales invertebrados, cuidando de estudiar la fauna ibérica de su grupo en conexión con el instituto central correspondiente, pero a la vez debería tener los siguientes cometidos:

a) Resolver a los demás miembros del equipo los problemas de criterio taxonómico y nomenclatorial que puedan surgir (tal cometido y cargo, p.ej., existen en estaciones similares, como la de Rohamsted).

b) Cuidar de centralizar la recolección de material faunístico y tal vez planear y asesorar campañas de tipo parasitológico incluído, con especialistas de otros centros foráneos al Consejo; cuidar de su determinación y distribución al efecto; ambas cosas de acuerdo con el correspondiente instituto central.

c) Distribuir el material sobrante para depósito en otras instituciones, (foráneas o no al Consejo), cuidando previamente de conservar en el Centro regional una colección representativa.

d) Entender, señalando y distribuyendo convenientemente, el trabajo de ulteriores estudios de orden biológico o ecológico, en especies frecuentes o importantes para estudios sintéticos de tipo ecológico llevados a cabo por el equipo del Centro regional, proyectando la incorporación de personal eventualmente necesario y al efecto en otras instituciones del Consejo y de acuerdo con el director del Centro y los Institutos centrales.

e) Lograr de los faunólogos especialistas que destacaran en sus trabajos las especies más frecuentes y muy especialmente explorasen aquellos biotopos de mayor importancia, útiles para el estudio de los ecosistemas regionales de mayor expansión.

f) Colaborar así, a la elaboración de estudios faunísticos por grupos, facilitando y destacando lo frecuente y más importante a determinar para estudios ecológicos y así imprescindible su inclusión en claves de determinación de animales ibéricos.

g) Preparar la posible determinación de restos de animales, para el adecuado estudio de los ecosistemas y concretamente de las cadenas alimentarias.

Los institutos centrales en correspondencia deberían:

a) Cuidar de la formación de los faunólogos a destacar en centros regionales. Dichos faunólogos deberían ser: parasitólogos y especialistas en invertebrados (comprendiendo fauna del suelo y epigea) y se debería siempre seleccionar los de aquellos grupos que ofrezcan una mayor urgencia de interés ecológico para el estudio de comunidades.

b) Atender las peticiones de ayuda a la solución de problemas concretos, destacando a temporadas más cortas, equipo y personal complementario. Dar normas para recolección, conservación y distribución del material determinado y para determinar y depositar.

(11) Existen ya algunas pláticas para grupos pequeños de vertebrates, tales murciélagos, anfibios, reptiles, peces de agua dulce; las aves no tienen problema con las guías de campo Peñerson. Los mamíferos restantes, provisoriamente, podrían también preparamse, dejando algunas vacaciones de reflejo provisionales.

Todo ello, unido a datos que los centros regionales puden apoyar a otros institutos (incluyendo Letras) del C.S.I.C., dará por resultados institutos integrados básicos para arrontar más tarde aplicaciones a ordenación (v. PUIGDEBREGAS y BALLELLS como ejem- plos de ensayo basante elaborado y descriptivo). Por ello resulta quizás de interés, Lograr Institutos regionales de coordinación en que confluyan Ciencias y Letras en el estudio del ambiente, co- mo el Instituto de Estudios Pirénicos, Labor en que la prevísora visión de los dirigentes del C.S.I.C., se habría adelantado en ventanicas años. El referido último aspecto requeriría un in- forme básico y un primer cambio de impresiones para planificar la base básica del problema de datos aportar.

También al mismo tiempo, un instituto central de Ecología, convendrá que dentro las normas pertinentes y adaptadas, haciendo uso de los problemas regionales según paisaje y pensando en tratégicos y segun tipos de comunidad en fases distintos puestos es - Los estudios de productividad biológica, en distintos puntos es - tratégicos y segun tipos de comunidad en fases distintas de la sucesión ecológica (tanto las propias serie convencionales como las de aguas dulces). De momento quizás sería conveniente que se cons - tituyera una simple comisión con distintos miembros de centros y personalidades destacad as en el campo de la Ecología.

Como siempre importa destacar que se trata de una Labor Iente, pero quizás por ello urgente.

Cabriá que paralelamente se orientaría la labor de inventarios en otros aspectos muy distintos y en muchos casos su cartografiía. La parasitología elaborar así una lista de problemas de los parasitos de tipo ectológico a resolver. El ganado presenta un problema de parásitos de tipo endógeno que hoy también no bien conocidos y con pocas posibilidades de diagnóstico incierto. Plenamente que en Holanda es imposible hoy hallar mestras del ciclo de las enfermedades de parásitos, todavía no bien conocidos y con pocas posibilidades de diagnóstico incierto. Para ello hoy habrá que establecer la probabilidad de parásitos y adaptarlas a las necesidades de cada país. La parasitología elaborará así una lista de problemas de las enfermedades de los animales y en sus causas su cartografiación. Los resultados de este trabajo servirán para la elaboración de estadísticas que permitan la realización de estudios de las enfermedades de los animales y en sus causas su cartografiación.

d) Pulsar el critterito de otros institutos centrales, respeceto a la labor más imprescindible a llevar a cabo por los especialistas, respecto al estudio de grupos o estudios de distribución de fauna para los referidos estudios.

c) Cuídar del estudio de la fauna y la elaboración de la maniera más urgente posible de claves sencillas de determinación de invertébrados de fauna espacial hasta especie, provinciales e integrarlos en centros de campañas alrededor de las estaciones o centros regionales. Organizar la visita, estudio y recolección con especialistas. Organizar la visita, estudio y recolección con especialistas extranjeros. Apoyarse así, en la existencia y función de los centros regionales para dicha elaboración, tratando de utilizar adecuados criterios y concentrando las recolecciones.

Se terminó de escribir el texto de la presente conferencia (pronunciada el 4 de febrero de 1.971 durante la Reunión Plenaria del Patronato "Alonso de Herrera") en Jaca a uno de marzo de 1.971.

V PUBLICACIONES CITADAS

- BALCELLS, E., 1958.- El Parque Nacional de la Engadina (Suiza). Bol. R. Soc. Española Hist. Nat. (Biol.), 55: 451-470, Madrid.
- " " 1962.- Evolución y Biogeografía. Bol. R. Soc. Española Hist. Nat. (Biol.), 60: 219-229, Madrid.
- " " 1966.- Finalidad y líneas de investigación del Centro pirenaico de Biología experimental. P. Centr. pir. Biol. exp., 1 (1), Jaca.
- " " 1970.- Reunión de grupos de trabajo para la preparación del Programa, Hombre y Biosfera (MaB) "Man and Biosphere", Pirineos, 95: 163-165, Jaca.
- BALCELLS, E., y POU, J., 1970.- Reunión informativa de "l'Association française pour la production fourragère" (Isère-Bajos Alpes, 7-10 octubre 1969). Pirineos, 95: 157-161, Jaca.
- CALVO, J.L., 1970.- Aisa, un valle pirenaico. Pirineos, 97: 29-62, Jaca.
- MARGALEF, R., 1968.- Perspectives in ecological theory. Chicago University Press., Chicago-London, 111 p.
- " " 1970 a.- ¿Protecció de la natura o protecció de l'home?. Muntanya, Butlletí del Centre Excursionista de Catalunya, 94: (652): 158-163, Barcelona.
- " " 1970 b.- Explotación y gestión en Ecología. Pirineos, 98, Jaca.
- PUIGDEFÀBREGAS, J., y BALCELLS, E., 1970.- Relaciones entre la organización social y la explotación del territorio en el Valle de El Roncal (Navarra oriental). Pirineos, 98, Jaca.